



Despacho Ministerio de Desarrollo Humano e Inclusión Social

San José, 11 de diciembre de 2020
MDHIS-0216-12-2020

Señora
Pilar Garrido Gonzalo
Ministra
Ministerio de Planificación y Política Económica

Estimada Ministra:

Reciba un cordial saludo. Tengo el agrado de saludarle con ocasión de hacer de su conocimiento las importantes iniciativas llevadas adelante desde mi representación ante el seno del Consejo de la Integración Social Centroamericana (CIS), órgano político del SICA creado al amparo del Tratado de la Integración Social Centroamericana (TISCA), y las cuales ameritan una gestión prioritaria y conjunta de cara a la Presidencia Pro Tempore del SICA que Costa Rica asumirá en el primer semestre de 2021, y a su participación en el evento denominado “*Preservando la cohesión social durante la crisis del COVID-19: una agenda para la cooperación EU-LAC*”.

Costa Rica ha participado activamente en la definición estratégica y técnica de dos instrumentos: la *Política Social Integral Regional del SICA 2020-2040 (PSIR-SICA)* y el *Plan de Recuperación, Reconstrucción Social y Resiliencia para la Región SICA*.

El primero responde por primera vez a un mandato histórico que ha tenido el CIS, en su calidad de órganos coordinador del Subsistema Social del SICA, de definir y articular una política social regional de mediano y largo plazo. La PSIR-SICA es una política de alcance regional que busca favorecer la dimensión social de la integración regional y contribuir con el bienestar de las y los habitantes de los países del SICA mediante la promoción del desarrollo social sostenible, abordando integralmente problemas sociales de naturaleza pública regional, particularmente la desigualdad, la pobreza multidimensional, la exclusión social y los impactos asociados al cambio climático.

El segundo instrumento, que se convierte en un pilar visible de la respuesta regional a la pandemia COVID-19, es el *Plan de Recuperación, Reconstrucción Social y Resiliencia*, que se ha construido para atender los efectos sociales y económicos de esta emergencia global sobre las poblaciones de la región. Más allá de representar un plan de primera respuesta, se definieron proyectos estratégicos en tres ejes de trabajo: Protección Social, Empleabilidad y



Despacho Ministerio de Desarrollo Humano e Inclusión Social

Empleo, y Vivienda y Asentamientos Humanos; pensando en la etapa de reconstrucción social, considerando la necesidad de generar resiliencia en la región ante diferentes fenómenos adversos. Se adjunta para su conocimiento resumen de dicho plan.

Con un sentido práctico y de urgencia de cara a la reconstrucción, el Plan contiene un conjunto de proyectos que buscan respuestas amplias y articuladas a problemas estratégicos vinculados a las tres áreas de acción identificadas y se convierte en una ventana de cooperación intra y extrarregional. El Plan tiene como marco de referencia la PSIR-SICA y la Agenda Regional Intersectorial sobre Protección Social e Inclusión Productiva con Equidad 2018-2030 (ARIPSIP), instrumento que había sido avalado previamente a través de resolución por 10 plataformas políticas del SICA.

El Plan ha contado también con el compromiso y el apoyo en la formulación por parte de las autoridades de Trabajo y de Vivienda de la región. Asimismo, se han establecido alianzas con el Programa de la Unión Europea EUROsociAL+, que ha brindado asesoría técnica para la elaboración del Plan; y con tres instancias de Naciones Unidas para cada uno de los ejes (FAO, OIT y ONU-Hábitat).

Además, ha considerado el modelo de Costa Rica utilizando a través de la Estrategia Nacional de Lucha Contra la Pobreza Puente al Desarrollo, particularmente en los proyectos del Eje 1 sobre Protección Social y las intervenciones en el Eje 3 sobre asentamientos humanos. Esto, sin duda, representa una oportunidad para proyectar el trabajo de Costa Rica en la Región.

La implementación de estos dos instrumentos deben orientar el ejercicio de la Presidencia Pro Témpore de Costa Rica del SICA y también del CIS. Durante el próximo semestre en que Costa Rica liderará estos espacios regionales, la Política y el Plan descritos ofrecen una hoja de ruta clara para posicionar temas estratégicos de nuestra política exterior como la promoción de los derechos humanos, el fortalecimiento de los sistemas de protección social, la acción climática y el ordenamiento de las migraciones.

Para dicha implementación se requiere también del concurso de entes cooperantes, para lo cual se han iniciado negociaciones con la Unión Europea y con el Banco Centroamericano de Integración Económica.

Por tanto, atentamente le manifiesto el interés para que durante el evento denominado “Preservando la cohesión social durante la crisis del COVID-19: una agenda para la cooperación EU-LAC”, pueda usted hacer mención y manifestar su apoyo al Plan para la Recuperación,



COSTA RICA
GOBIERNO DEL BICENTENARIO
2018 - 2022

Despacho Ministerio de Desarrollo Humano e Inclusión Social

Reconstrucción Social y Resiliencia de Centroamérica y República Dominicana durante su intervención.

Esta acción reflejará con coherencia el respaldo de alto nivel a los compromisos -de gran calado político, sustento técnico e impacto humano- asumidos por los Ministerios de Desarrollo Social en esta crítica coyuntura determinante para el desarrollo humano y la inclusión social.

Con las muestras de mi estima y consideración,



Juan Luis Bermúdez Madriz
MINISTRO DE DESARROLLO HUMANO E INCLUSION SOCIAL

- cc.
- Sra. Geannina Dinarte Romero, Ministra de Trabajo y Seguridad Social
 - Sra. Irene Campos Gómez, Ministra de Vivienda y Asentamientos Humanos
 - Sr. Rodolfo Solano Quirós, Ministro de Relaciones Exteriores y Culto.
 - Sr. Francisco Delgado Jiménez, Viceministro de Desarrollo Humano e Inclusión Social.
 - Sr. Alfredo Suárez Mieses, Secretario, Secretaría de la Integración Social Centroamericana.